



Mi Universidad

Control de lectura

Jonathan Omar Galdámez Altamirano

Parcial: I

Antropología médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina humana

Semestre: II

Comitán de Domínguez Chiapas, a 15 de marzo del 2024

Historia, antropología y medicina

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Hace años, el departamento de historia y filosofía de la medicina de la UNAM cumplió 50 años, tiempo que ha dedicado a estudios de la medicina. Los resultados revelan cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades, y como prender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos, identificados con este tipo de experiencia. En este número se presentan varios ejemplos de investigación histórica en el área de la medicina realizada en los últimos años, que confirman la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, el modo de poder conceptualizarlas y relacionarlas con el poder de lo sobrenatural y las prácticas médicas, como lo son los síndromes inflamatorios crónicos, el micetoma, producido por actinomicetos que habitan y se reproducen en los suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición, es evidencia de la época prehispánica, es descrito por la doctora Josefina Lory y colaboradores. El doctor Carlos Viesca Treviño y colaboradores plantean la tesis acerca de la posible representación en figuras prehispánicas de la relación entre

Nace la antropología médica

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

En el seno de la comunidad médica ~~existe~~ una fecunda inquietud por entender el contenido y utilidad que acarrea el conocimiento de la antropología médica, con frecuencia damos por sentado que los padres fundadores de la disciplina son los que les dan cimiento teórico y atribuyen orden y un significado a sus categorías conceptuales, aplicativas procesuales y metodológicas, es lo que asigna la calidad profesional o académica así como se le denomina con lo que hoy lo identificamos. Lo que es la antropología no escapa de esta manera un tanto apresurada de reorganizar conocimientos viejos para sistematizarlos en una ciencia nueva etiológicamente, comprometida con el estudio del hombre. Pensadores finalmente del siglo pasado y principios de la presente centuria son reputados, por sus respectivos países, testimonios que dejan las incursiones de los primeros viajeros que se aventuran por el mundo bárbaro, sin embargo, es preciso esperar hasta la época de los descubrimientos y la conquista de tierras y continentes nuevos, allá por el siglo XVI, para advertir la aparición de textos, donde sus autores abogaban los usos y costumbres de los pueblos nativos, al final con fines proselitistas. Entonces brotan con vigor inusitado, utopías en diseñar un modelo de comunidad primitiva opuesto al que vindican la expansión capitalista y el sistema económico

Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica

La cultura adina prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza, de allí nacieron sus concepciones metafísicas. El mundo ideológico precolombiano se tenía que expresar a través de mitos y creencias, muchos aún persisten en el América rural contemporánea; esta continuidad histórica demuestra su intensa fuerza vital. Al origen y el destino final del hombre, permite tener una interpretación característica del tiempo y el espacio, estas ideas influyeron en vida secular y la religiosa. La magia apareció simultánea al deseo de influir sobre los fenómenos naturales y sobre naturales, con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista. La teología prehispánica era panteísta y politeísta, lo que asumía la espiritualidad del medio natural circundante, vinculaban los cataclismo y las enfermedades con el poder de sus "apus". Los incas tenían una concepción tripartita del universo: el mundo divino de los dioses, el mundo presente habitado por el hombre y el mundo subterráneo de los muertos, estos mundos según sus creencias se encontraban interrelacionados. Los aztecas distribuían el universo sobre un eje vertical con dos polos, uno ubicado en el piso trece del cielo y otro en el Mictlán, en la región novena del inframundo; distribuido en 3 mundos cósmicos, el mundo celeste (trece cielos), el mundo terrenal y el inframundo (nueve regiones); en los cielos inferiores se encontraba la luna y el Sol. La organización del cosmo maya era muy

Importancia de la antropología en la carrera de Medicina

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

El ser humano es una unidad compleja; muy holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológicas, psicológicas y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí. Resulta importante la teoría sociocultural de Vygotsky, donde se enuncia el valor de la cultura para el uso de los procesos psicológicos humanos, debido a que aquellos surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente. Las ideas de Cole, expresa que la cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de la acción. Para percibir al hombre es necesario estudiar su mente-cuerpo-cultura, resulta muy importante entonces, reconocer que lo biológico lo psicológico y lo socio cultural son factores decisivos de la evolución de la humanidad sus procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos se encuentran constantes bajo la influencia de lo sociocultural, debe tenerse la educación en cuenta porque es la esencia de lo sociocultural del hombre, a través de una actualización constante, se requiere entonces de los fundamentos científicos de este proceso formativo, en cuanto a los modos de la actuación de este profesional, se dirijan al conocimiento de lo antropológico como una

Bibliografías:

1. Espinosa - Larraga, F.(2009). Historia, antropología y medicina; número47, (pp233-235)
2. (S.F) Nace la antropología
3. Frisancho Velarde, O. (2012) concepción mágico religiosa de la medicina en la américa prehispanica.
4. Quertz Méndez, O. Orozco Hechavarría, O. Montoya Rivera, C. J. Beltran Moret, M. (2013) consideraciones antropológicas en los procesos de formación de medirlo general, Medisan, Vol 13. N°2